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Однажды, сидя у телевизора, я «наткну-
лась» на ток-шоу о вере христиан в то, что 
своим влиянием они могут изменить обще-
ство к лучшему. Я согласилась с коммента-
тором. Тележурналист предложил рассмот-
реть наиболее христианизированный город 
в Америке, чтобы увидеть практическое 
действие этого влияния. С его точки зрения, 
понятие «христианизированный» определяет 
общность людей с наибольшим процентом 
верующих, регулярно посещающих церковь. 
Я согласилась и с этим. «Итак, согласно та-
кому определению, – продолжал тележур-
налист, – город Даллас штата Техас можно 
считать наиболее христианизированным 
городом Америки». По сравнению с любым 
другим городом страны, здесь по воскресе-
ньям церковь посещает наибольший процент 
людей. Журналист предложил рассмотреть 
демографические показатели Далласа, кото-
рые помогут визуально представить действие 
«христианского благословения» на практике.

Журналист приводил много разных ста-
тистических данных и результатов иссле-
дований. Он говорил о преступности, бе-
зопасности на улицах, работе полиции, о 
правосудии и уголовном кодексе. Он затро-
нул вопросы, связанные со здравоохранени-
ем, состоянием дел в больницах, услугами 
скорой помощи, инфекционными заболева-
ниями, детской смертностью. В довершение 
картины он рассказал телезрителям о том, 
как обстоят дела в городе с трудоустройс-
твом и жильем. Можно ли получить работу? 
Обеспечить себя жильем? Соразмерен ли 
доход семьи с ценой на жилье? Я узнала о 

бездомных, о социальных программах для 
тех, кто не в состоянии позаботиться о себе 
Программа длилась, наверное, целый час. 
Я смотрела ее одна, и к тому времени, как 
журналист закончил обсуждение ситуации 
в Далласе, почувствовала себя совершенно 
опустошенной и разбитой. Никто не захотел 
бы жить в таком городе, где высокий уро-
вень преступности, прогнившая социальная 
система, болезни, социально-экономическое 
неравенство, расовая несправедливость сде-
лали нормальную жизнь невозможной. И это 
был самый «христианизированный» город в 
Америке!–Мне хотелось плакать.

Но на этом программа не закончилась. 
Ведущий пригласил на передачу христи-
анских лидеров и попросил высказать свое 
мнение об этой ужасной картине. Он вы-
брал пасторов, которые пользовались ува-
жением среди многих христиан. Все они, 
без исключения, теми или иными словами 
выразили одну и ту же позицию: «Нас это 
не касается, мы духовные лидеры».

Наконец передача закончилась. Я по-
чувствовала, как рушится весь мой мир. 
На протяжении многих лет я развенчива-
ла критиков христианства. Но если бы этот 
журналист предложил мне высказаться, то 
я не нашла бы, что сказать, потому что была 
ошеломлена фактами...

Мы говорим, что наша твердая вера может 
помочь обществу стать лучше. Мы учим, что 
Евангелие приносит пользу обществу, что 
его ценности являются благословением даже 
для неверующих. Но факты, касающиеся 
Далласа, явно противоречат этому мнению. 
А с фактами нужно считаться. 

Почему раньше я не была достаточно чес-
тной, чтобы признать различие между сво-
им учением и очевидными фактами? Поче-
му человек, не являющийся христианином, 
должен был указать мне на эти вещи? Как 
могли мы, христианские лидеры, говорить,– 
что уровень жизни людей нас не касается? 
Если Евангелие благотворно влияет на все 
общество, то как могла Америка, где живет, 
возможно, больше христиан, чем когда бы 

то ни было, попирать библейские ценности 
практически во всех сферах жизни? Как 
христианская страна могла допустить такой 
высокий уровень распущенности, такую бед-
ность, коррупцию, отсутствие правосудия, 
болезни, наркотики, бездомность, безграмот-
ность? Почему я, да и многие другие хрис-
тиане, закрывали на это глаза? Почему мы 
не осудили самих себя? И... не сочли себя 
виновными!

Со дня просмотра документальной пере-
дачи о Далласе прошло два месяца, однако 
«проблема Далласа» до сих пор тревожила 
меня. Посещение преимущественно христи-
анских стран, таких как Того, Гана, Нигерия, 
Кения и Уганда, только усилило мои стра-
дания. Данные, собранные мной в этой мис-
сионерской поездке, которые я с такой ра-
достью цитировала, в то же время жгли мой 
мозг: «Население Африки к югу от Сахары к 
концу XX века на 80% состояло из христи-
ан. Африка – наиболее евангелизированный 
континент в мире. Африка – это самое боль-
шое количество церквей».

Несмотря на эту воодушевляющую ста-
тистику, в каждой стране я сталкивалась с 
одними и теми же проблемами: бедность, 
болезни, насилие, коррупция, несправедли-
вость и хаос. Я видела их на каждом шагу. 
И невольно напрашивался вопрос: «Разве 
таким должно быть Твое Царство? Разве это 
Твоя воля на земле, как на небе?». Неуже-
ли так выглядит страна, которая познала 
Евангелие? Здесь, в южной части Африки, 
нам удалось донести Благую Весть почти до 
каждого человека. Церкви основаны и полны 
прихожан. Здесь много евангелистов, и они 
работают. И каков результат наших усилий? 
Мои мучения усилились.

Мы утратили христианское 
сознание

 А что случилось с Евангелием спасе-
ния?» – спрашиваете вы.

Ничего. Все нормально с той частью про-
поведуемого нами сегодня евангельского 

послания, где говорится о спасении. Но дело 
в том, что спасение никогда не отождест-
влялось со всем Евангелием. Иисус пропо-
ведовал, что есть только один путь, который 
может привести в Царство Небесное – через 
Него. Нигде в Библии вы не найдете такого 
понятия как Евангелие спасения. И, тем не 
менее, в течение 150 лет единственной це-
лью миссионерской работы было учение о 
спасении.

Мы, евангелисты, говорим о «послании 
спасения», об «опыте рождения свыше», 
«возродившихся церквях», о «Спасителе 
Иисусе». Мы акцентируем все внимание на 
Спасении, что в действительности является 
первым шагом нашего хождения со Хрис-
том. А в результате получается, что оно и 
есть ПОСЛАНИЕ. Когда–Иисус учил, Он 
постоянно подчеркивал, что спасение яв-
ляется только ЧЕСТЬЮ полного послания 
Царства. Равно как и другие библейские 
авторы, Он никогда не говорил о Евангелии 
Спасения. Иисус проповедовал Евангелие 
Царства, а также спасение и истину в каж-
дой области жизни.

Верующие, следующие за такой усечен-
ной евангельской вестью, похожи на пре-
красных новорожденных детей и не способ-
ных позаботиться о себе. 

Но взрослый, так и оставшийся беспо-
мощным ребенком, — это уже трагедия. 
Значит, в жизни этого человека произошел 
сбой. На каком- то этапе реализация Божь-
его замысла была прервана, и эта жизнь не 
достигла полного развития. Конечно, такой 
взрослый ребенок по-прежнему драгоцен-
ный дар жизни, хотя и произошло искаже-
ние Его первоначального плана и цели для 
этого человека. Божий замысел тот же и в 
отношении Царства: мы не только должны 
родиться свыше, но и возрастать в познании 
Божьих истин,– являющихся основой на-
шей жизни на земле. Мы должны изменить 
свое сознание и каждую мысль подчинить 
истинам – великого Царства Божьего.

(працяг у наступным нумары)

Выстава-прэзентацыя супраць 
абортаў «Ратуй узятых на смерць!» 
адкрылася ў Нар’ян-Мары (Ненец-
кая аўтаномная акруга) па ініцы-
ятыве праваслаўнага прыходу Ба-
гаяўленскага храма, – паведамляе 
рravoslavie-nord.ru.

Выстава праводзіцца па блаславенні 
епіскапа Ціхана Архангельскага ды Хал
магорскага і заклікае людзей захаваць 
жыццё сваім ненароджаным дзецям. 
Падтрымалі мерапрыемства і медыцын
скія працаўнікі. Так, лекар вышэйшай 
катэгорыі, намеснік галоўнага лекара 
паліклінікі Запалярнага раёна Ізольда 
Скварцова адзначыла, што ў 2008 годзе 
ў рэгіёне нарадзіліся 690 немаўлятаў, а 
абортаў было зроблена 547.

У сваю чаргу, арганізатар выставы, 
клірык Багаяўленскага храма іерэй Аляк
сандр Борычаў адзначыў, што паводле 
канонаў Царквы чалавечае жыццё вядзе 
пачатак ад моманту зачацця, таму аборт 
прыраўноўваецца да забойства.

«На жаль, па
водле закону, паз
баўленне ад дзі
цяці да моманту 
яго нараджэння 
лічыцца проста 
м е д ы ц ы н с к а й 
аперацыяй. Аднак 
людзей ніхто не папярэджвае пра на
ступствы такіх дзеянняў. Менавіта пра 
гэта і распавядае наша выстава. Яна 
робіць, каб людзі працверазіліся. Часта 
жанчыны, якія здзейснілі аборт, пера
жываюць наймоцную дэпрэсію, зза гэ
тага распадаюцца сем’і, бываюць нават 
выпадкі самагубства… Завяршаецца 
выстава 6хвілінным фільмам «Цяж
кая праўда», дзе дэманструюцца вынікі 
аборту: разадраныя целы немаўлятаў. 
Звычайна на такое відовішчаў госцяў не 
запрашаюць, аднак людзі павінны ўсве
дамляць, што яны маюць намер зрабіць 
і як гэта выглядае насамрэч»,  распавёў 
айцец Аляксандр.

КаКое евангелие ты проповедуешь?
І н ф а р м а ц ы й н ы   б ю л е т э н ь

Из книги Ланды Коуп «Ветхозаветная модель»

У Ненецкай акрузе Расіі адкрылася  
выстава супраць абортаў

Галівудскі сцэнарыст дзякуе Богу,  
што Ён знайшоў яго

Знакаміты галівудскі сцэнарыст 
Джо Эстэрхаз, адной з працаў якога 
з’яўляецца сцэнар да фільма «Асноў-
ны інстынкт», кажа, што з тых часоў 
як Бог знайшоў яго, жыццё цалкам 
змянілася, – паведамляе Invictory.org 
са спасылкай на Christian Telegraph. 

«Маё жыццё цалкам перавярнулася», – 
сказаў Эстэрхаз, якога зза распусных 
сцэнараў часопіс Time Magazine калісьці 
назваў «Амерыканскім каралём сэксу і 
жорсткасці». Джэк Валенці, які ўзначаль
ваў асацыяцыю Motion Picture Association, 
у сваю чаргу назваў яго «зусім хворым ча
лавекам, што патрабуе медыцынскай да
памогі».

Эстэрхаз, які атрымаў званне аднаго 
з самых высокааплатных сцэнарыстаў 
Галівуду, сказаў, што ўсё жыццё быў дрэн
ным. «Я быў каралём сэксу і жорсткасці, 
доўгавалосым, пустэльнікам, дзікім чала
векам, які піў і прымаў наркотыкі».

Зза курэння і алкаголю ў яго пачаліся 
вялікія праблемы са здароўем  лекары 

выявілі рак гартані. «У 
поўнай адзіноце, не 
маючы ні кроплі над
зеі, я заклікаў да Бога 
і маліў Яго дапамагчы 
мне,  кажа Эстэрхаз. 
 І Ён пачуў мяне. Спа
чатку я не разумеў, 
чаму. Але Ён дапамог. Я не заслугоўваў 
Яго дапамогі, я быў няварты… Прайшоў 
некаторы час, пакуль я зразумеў, што Бог 
дапамог, таму што любіць мяне. Нават 
калі мы гэтага не заслугоўваем, Ён любіць 
нас  кожнага з нас».

Жонка Эстэрхаза, Наомі, пацвярджае, 
што яго жыццё змянілася. «Змены прых
одзілі паступова, але пасапраўднаму», – 
кажа яна.

Лекары рэжысёра пацвердзілі, што ён 
цалкам здаровы. Доктар, які праводзіў 
аперацыю, і выдалілы восемдзесят адсо
ткаў гартані, паведаміў, што тканіна вельмі 
хутка аднавілася, і сведчанняў існавання 
рака няма. «Гэта проста цуд. Неверагод
ная падзея ў медыцыне», – сказаў ён.
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Пра кожную рэч зможаш даведац-
ца, якой яна будзе, калі разгледзіш 
яе пачынальніка або прычыну. Бо 
калі знойдзеш, што прычына ды па-
чынальнік нейкай рэчы Сам Госпад, 
тады ўважай гэтую рэч за добрую. 
Зноў, калі знойдзеш, што нейкай 
рэчы пачатак даў д’ябал, не ўважай 
яе за добрую, нават калі яе палюбяць 
вочы ды чалавечы розум. 

Але, каб не заходзіць далёка, па-
глядзім, хто паставіў валадароў, 
князёў, ваяводаў ды іншых начальні-
каў. Тое, аднак, усё Пісьмо і Старо-
га, і Новага Запавету сьведчыць, што 
Бог усіх іх садзіць на іхнія пасады. 
Так бо ў Прыповесьцях Салямона 
мудрасьць, – значыць, Сын Божы, – 
кажа: «Празь Мяне і валадары вала-
дараць, і справядліва пастанаўляюць 
урадоўцы; празь Мяне начальнікі за-
гадваюць, і ўлады спаганяюць спра-
вядлівасьць» (Прып. 8). Ці можна 

CымоН БУдНы: «Цi НалежыЦь  
ХРысьЦiяНiНУ БыЦь ва ўРадзе»?

сказаць дакладней за Сына Божага, 
што ад Яго ўсе валадары, гаспадары, 
тыраны? 

Ды паглядзі Сьвятое Пісьмо, ці ж 
гэтага ня знойдзеш? Майсея ці ня 
Бог паклікаў быць князем? Пасьля 
яго Ісус Навін ці не паводле загаду 
Божага сваё мейсца прыняў? Самсо-
на, Атніэля, Гідэона, Барака, Ефтая 
ды іншых судзьдзяў, аж да Самуэля, 
народу Ізраэльскаму хто пасылаў? 
Саўла хто памазаць загадаў? Давіда 
на валадарства хто выбраў? Ды і ня 
толькі спасярод народу Ізраэльска-
га, але і спасярод паганскіх народаў 
ад Бога валадары валадараць, як пі-
шуць прарокі пра Нэбукаднэсара ды 
Кіра. 

Пра Нэбукаднэсара Даніэль так 
ягонаму сыну казаў: «Валадару, Най-
вышэйшы Бог даў твайму бацьку Нэ-
букаднэсару валадарства, вялікасьць, 
хвалу і веліч» (Дан. 5). Кір жа ў кні-
зе Кронікаў пра сябе так піша: «Усе 
каралеўствы зямлi даў мне Госпад, 
Бог нябесны» (2 Крон. 36, Эзд. 1). Са 
Старога Запавету ўжо кожнаму зра-
зумела, што Сам Бог дае валадароў, 
князёў ды іншых гаспадароў. 

У Новым Запавеце тое самае зна-
ходзім, як, напрыклад, калі Хрыстос 
Пілату так сказаў: «Ня меў бы ты 
ніякай улады нада Мной, калі б табе 

ня было дадзена звыш». Ясна Ён тут 
паказвае, што ўсякая ўлада – звыш, 
значыць, ад Бога. Пра гэта Апостал 
да Рымлянаў дакладней піша: «Бо 
няма ўлады, як толькі ад Бога. Ка-
торыя ж ёсьць, Богам устаноўленыя. 
Дык хто працівіцца ўладзе, пастано-
ве Бога працівіцца» (Рым. 13:1-2). Ці 
бачыш: Апостал піша, што ўлада, або 
ўрад, ад Бога? З гэтага вынікае, што 
Сам Бог ставіць урадоўцаў. А калі 
Бог паставіў, ці, паводле Апостала, 
устанавіў, то гэта мусіць быць добрай 
справай. А калі гэта добрая справа, 
то дзеля чаго не належыць Хрысь-
ціяніну быць ва ўрадзе? 

Праўда, урадоўцы зазвычай за-
бываюцца на сваё пакліканьне або 
на свае абавязкі. Значыць, ня памя-
таюць, што маюць ставіцца да сваіх 
падданых як бацькі да сваіх дзяцей 
ды бываюць бязьлітаснымі, тыранамі, 
хціўцамі або рабаўнікамі ды іншыя 
цяжкасьці чыняць сваім падданым. 
Але дзеля гэтага іхні ўрад не перас-
тае быць ад Бога, бо золата не ста-
новіцца рэччу благой ды ня Божай, 
калі нехта карыстаецца ім празьмер-
на або дзеля пыхі. Ня золата тут ві-
навата, але той благі чалавек. Тым 
жа звычаем калі валадар ці іншы які 
ўрадовец будзе жорсткім, вінаваты 
будзе ня ўрад, але сам той чалавек.

Да таго яшчэ маем за ўзор люд-
зей сьвятых, якія былі ва ўрадзе, 
як: Майсей, Іосіф, Мельхісэдэк; Ісус 
Навін; Самуэль, Давід ды іншыя. А ў 
Новым Запавеце – сотнік Карнэлій, 
сябра рады Іосіф з Арымафеі; Сергій 
Павел, праконсул (гэта значыць – на-
месьнік) Парфскі ды іншыя.– 

Таму належыць Хрысьціяніну 
быць ва ўрадзе, судзіць, добрых аба-
раняць, злодзеяў караць, ня толькі 
маёмасьці, але і жыцьця пазбаўляю-
чы, адно толькі каб справядліва. Ды 
ня толькі за гэта на ўрадоўцу ня буд-
зе граху, але і тым звычаем робіць 
ён перад Богам удзячную–справу. А 
калі так ня робіць, значыць: калі зло-
дзеяў не карае, а добрым не захоўвае 
супакою або міру, такі ўрадовец гра-
шыць, бо абавязак свой не спаўняе 
належна. Піша бо Апостал, што «не 
надарма ўлада носіць меч, бо ёсьць 
Божай уладай, спаганяючай гнеў на 
тым, хто робіць зло».–

Грашыць той, хто, ва ўрадзе сед-
зячы, лічыць за грэх пакараньне сь-
мерцю злодзея, чужаложніка або 
іншага злачынцу, уважаючы гэта за 
любоў або міласэрнасьць. Але такая 
любоў памылковая. Лепш добрых 
любіць, чым іхніх ворагаў. Бо той 
добрых ня любіць, хто злодзеям волю 
дае, дзеля чаго добрыя ня маюць су-
пакою.

(Гэты тэкст зьяўляецца часткай 
«Катэхізісу» (1562 г.), напісанага адным 
з выбітных дзеячоў беларускага эван-
гельскага руху XVI ст. Сымонам Буд-
ным. )

«Церковь призывает своих верных 
чад и к участию в общественной жиз
ни, которое должно основываться на 
принципах христианской нравствен
ности. В Первосвященнической мо
литве Господь Иисус просил Небес
ного Отца о Своих последователях: 
«Не молю, чтобы Ты взял их из мира, 
но чтобы сохранил их от зла... Как Ты 
послал Меня в мир, так и Я послал их 
в мир» (Ин. 17. 15,18). Недопустимо 
манихейское гнушение жизнью окру
жающего мира. Участие христианина 
в ней должно основываться на пони
мании того, что мир, социум, госу
дарство являются объектом любви 
Божией, ибо предназначены к пре
ображению и очищению на началах 
богозаповеданной любви. Христиа
нин должен видеть мир и общество 
в свете его конечного предназна
чения, в эсхатологическом свете 
Царства Божия. Различение даров в 
Церкви особым образом проявляет
ся в области ее общественного слу
жения».

«Христос призывает Своих учеников 
не гнушаться миром, но быть «солью 
земли» и «светом миру». 

«Православные христиане, созна
вая себя гражданами небесного оте
чества, не должны забывать и о своей 
земной родине».

«Патриотизм православного хрис
тианина должен быть действенным. 
Он проявляется в защите отечества от 
неприятеля, труде на благо отчизны, 
заботе об устроении народной жизни, 
в том числе путем участия в делах го
сударственного управления. Христи
анин призван сохранять и развивать 
национальную культуру, народное са
мосознание». 

«Ничто не препятствует участию пра
вославных мирян в деятельности орга
нов законодательной, исполнительной 
и судебной власти, политических ор
ганизаций. Мало того, такое участие, 
если оно совершается в согласии с ве
роучением Церкви, ее нравственными 
нормами и ее официальной позицией 
по общественным вопросам, явля

ется одной из форм миссии Церкви 
в обществе. Миряне могут и призва
ны, исполняя свой гражданский долг, 
участвовать в процессах, связанных с 
выборами властей всех уровней, и со
действовать любым нравственно оп
равданным начинаниям государства». 

«Участвуя в управлении государс
твом и в политических процессах, 
православный мирянин призван осно
вывать свою деятельность на нормах 
евангельской морали, на единстве 
справедливости и милосердия (Пс. 84. 
11), на заботе о духовном и матери
альном благе людей, на любви к оте
честву, на стремлении преображать 
окружающий мир по слову Христову». 

«Участие православных мирян в 
деятельности органов власти и по
литических процессах может быть 
как индивидуальным, так и в рамках 
особых христианских (православных) 
политических организаций или хрис
тианских (православных) составных 
частей более крупных политических 
объединений». 

Перш, чым адкажу на гэтае пытаньне, трэба нам добра 
разгледзець у Божым Слове: ці то ўрад – справа добрая, 
ці то благая. Калі знойдзем у Божым Слове, што ўрад – 
справа добрая, то чаму Хрысьціянін ня мае быць ва ўрад-
зе? Зноў жа, калі знойдзем, што ўрад – справа благая, то 
і нягожа Хрысьціяніну быць урадоўцам. 

из «основ социальной Концепции 
руссКой православной церКви»

Праваслаўная царква ў Глыбокім. Фота 
http://al-31f.livejournal.com/

«Проблема здоровья личности и на
рода не является для Церкви внешней, 
чисто социальной, ибо напрямую со
относится с ее посланничеством в 
мире, поврежденном грехом и недуга
ми. Церковь призвана в соработничес
тве с государственными структурами и 
заинтересованными общественными 
кругами участвовать в выработке тако
го понимания охраны здоровья нации, 
при котором каждый человек мог бы 
осуществить свое право на духовное, 
физическое, психическое здоровье и 
социальное благополучие при макси
мальной продолжительности жизни».

Настоящий документ, утвержденный на Юбилейном Архиерейском Соборе 2000 года, отражает 
официальную позицию Московского Патриархата в сфере взаимоотношений с государством и свет-
ским обществом. В нем излагаются базовые положения учения Церкви по вопросам церковно-госу-
дарственных отношений и по ряду современных общественно значимых проблем. Ниже приводятся 
некоторые выдержки из данного документа, в которых мы находим обоснования важности участия 
верующих в жизни общества, а также возможные направления общественной деятельности:

Весьнік - штомесячнае адукацыйнае і інфармацыйнае выданьне. Наклад - 299 асобнікаў. Рэдактар - Аляксей Шэін


